

Zeitschrift: Revue syndicale suisse : organe de l'Union syndicale suisse
Herausgeber: Union syndicale suisse
Band: 9 (1917)
Heft: 12

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE SYNDICALE

SUISSE

Organe de l'Union suisse des Fédérations syndicales

SOMMAIRE:	Pages	Pages
<i>1. Les fédérations syndicales suisses en 1916</i>	101	114
<i>2. L'Europe en 1920</i>	114	115
		116
		<i>3. Dans les fédérations</i>
		<i>4. Mouvement syndical international</i>
		<i>5. Divers</i>

Les fédérations syndicales suisses en 1916

La période de développement dans laquelle se trouvent actuellement, sans exception, les fédérations syndicales, est telle que les chiffres indiqués ci-après sont dépassés presque partout. Cependant, tous ceux qui se donneront la peine d'étudier ces tableaux, y trouveront des chiffres très instructifs. Ils démontrent en premier lieu que la crise du début de la guerre est surmontée et que les fédérations se sont renforcées, tant au point de vue numérique que syndical.

Année	Fédéra-tions cen-trales	Effectif des membres au 31 décembre		Recettes	Dépenses	Fortune
		total	dont femmes			
1907	20	77,619	6,216	1,398,798	1,119,303	—
1908	20	69,250	5,772	1,494,412	1,363,378	1,357,998
1909	20	66,174	4,075	1,459,816	1,163,514	1,702,221
1910	21	75,344	5,043	1,860,987	1,663,436	1,878,421
1911	21	78,119	7,376	1,879,311	1,409,763	2,328,812
1912	21	86,313	8,487	2,049,071	1,614,899	3,247,789
1913	21	89,398	8,692	2,238,407	1,825,281	2,986,344
1914	21	74,675	7,451	1,932,075	2,383,380	1,322,793
1915	20	65,177	5,519	1,616,576	1,522,236	2,363,9940
1916	19	88,648	10,876	2,164,079	1,716,971	34,274,808

¹ Y compris fr. 653,4^e6 comme fortune des sections

² " " " 70,893 " " "
³ " " " 685,847 " " "
⁴ " " " "

" " " 000,000 " " " "

Notre tableau 1 présente l'effectif des membres de chaque fédération, les recettes, les dépenses et la fortune des syndicats au cours des dix dernières années.

Le nombre des membres s'est augmenté pendant ce temps du 13 pour cent; les recettes du 60 pour cent; les dépenses du 50 pour cent; la fortune totale a presque triplé. Nous ne cachons pas que pendant cette période le nombre des membres n'a pas atteint le chiffre que nous étions en droit d'espérer, il reste ici encore un grand travail à faire.

Le tableau 2 nous renseigne sur l'effectif des membres à la fin de l'année 1916 ainsi que sur le mouvement des membres pendant la même année. Nous renonçons à une explication détaillée de ces chiffres, ayant déjà exprimé notre opinion sur cette partie de notre statistique dans le rapport imprimé pour 1914/15/16. Le résultat final ne diffère que très peu des chiffres publiés précédemment.

A la fin de l'année, 64 camarades se trouvaient au service des fédérations syndicales, dont 37 aux bureaux centraux et 27 aux bureaux locaux. En comparant le nombre des employés des fédérations avec celui des membres, on trouve que là où une propagande syndicale intense doit être menée, il y a un employé sur 1000 à 1500 membres.

Nous exposons dans le tableau 3 les recettes des fédérations. Ces données pourraient être plus spécialisées, surtout pour ce qui concerne les recettes provenant de cotisations. Il est vrai que les cotisations à la caisse de maladie sont spécifiées partout, mais il n'en est pas de même de celles de la caisse de chômage. Les cotisations des sections locales ne sont pas comprises dans les recettes en cotisations de la plupart des fédérations. Comme ces cotisations locales sont en général de 10 à 30 centimes par semaine, il est évident que des sommes très importantes n'ont pas été mentionnées dans notre statistique. Celle-ci ne contient aussi que partiellement les recettes provenant de subventions. Les renseignements se restreignent principalement à la subvention fédérale pour la caisse de maladie, tandis que les subventions aux caisses de chômage, versées la plupart du temps aux caisses de section, n'ont pas pu être précisées.

La fortune totale des fédérations syndicales a déjà atteint un montant respectable. Par contre, les caisses locales mentionnent une diminution de fortune de 40,000 fr. Il est douteux que ces